

Jueves 10 de febrero de 2022

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

PRESIDENCIA DEL IEEQ

CUARTO DE GUERRA

TRAMPA. Dice que no es impedimento legal para su aspiración de llegar a presidir la Defensoría de los Derechos Humanos, pero Sergio Claudio Arellano Rabiela fue sorprendido con dos constancias de residencia, una en Querétaro y otra en Guanajuato, y ha comenzado a alegar presunto “daño moral” de Guillermo Vega, diputado que reveló eso que mantenía oculto hasta antes de comparecer en la Legislatura. SIMI. Por la misma causa de una doble constancia de residencia un Tribunal federal echó abajo la elección de Teresita Adriana Sánchez Núñez para presidir el Instituto Electoral del Estado (IEEQ). Con ese antecedente se tiene certeza de que mañana el elegido no será Arellano Rabiela. (DQ 2)

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/analisis/cuarto-de-guerra-7842993.html>

IEEQ: NUEVA PRESIDENTA A MÁS TARDAR EL 30 DE JUNIO

A más tardar el 30 de junio el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) tendrá presidenta, según la convocatoria que emitió el Instituto Nacional Electoral para el proceso de selección y designación del cargo de Consejera Presidenta del IEEQ. Con la revocación de Adriana Sánchez Núñez como presidenta del IEEQ, quien incumplió el requisito de residencia –tras vivir en Monterrey, Nuevo León desde 2017– la convocatoria declarada como desierta el pasado enero. Lo anterior fue consecuencia además de que los perfiles no cumplían con lo necesario para encabezar el árbitro electoral. En la convocatoria no se impide la participación de quienes estuvieron en la ronda anterior, únicamente se pide no haber sido designada por parte del Consejo General del INE en la presidencia del IEEQ o alguna consejería electoral del mismo organismo u homólogo en otra entidad. Del 4 al 23 de febrero estarán habilitados los formatos para la presentación de los documentos establecidos en la convocatoria, en el siguiente vínculo: <https://vinculacion.ine.mx/sivople/app/capturaCurriculumPublico>; del 4 al 25 de febrero se habilitará el Sistema de Registro de Aspirantes para que las personas carguen los formatos y la documentación referida en la Base Tercera: <https://vinculacion.ine.mx/sivople/app/login> A más tardar el 22 de marzo se publicará la lista de aspirantes que cumplen con todos los requisitos, para que el 2 de abril se aplique de examen de conocimientos. Los resultados de este examen se publicarán el 14 de abril. Al día siguiente se podrán ingresar solicitudes de revisión de examen, para que del 18 al 20 de abril se hagan las respectivas revisiones. Los días 21 y 22 habrá cotejo documental. Para el 7 de mayo habrá aplicación de ensayo, y los resultados se publicarán el 13 de junio: al día siguiente se podrán hacer solicitudes de revisión de ensayo, para que los días 15 y 16 se hagan las respectivas revisiones. Finalmente, conforme al calendario previamente aprobado por la Comisión de Vinculación se notificará el horario para las entrevistas, y a más tardar el 30 de junio ya estará hecha la designación de la presidenta consejera del IEEQ.

<https://tribunadequeretaro.com/informacion/ieeq-nueva-presidenta-a-mas-tardar-el-30-de-junio/>

<https://www.alertaqrnoticias.com/2022/02/09/emite-ine-nueva-convocatoria-para-presidir-el-ieeq/>

<https://www.reqronejion.com/publican-convocatoria-para-competir-por-presidencia-del-ieeq/>

<https://www.andreestevez.mx/magazine/noticias/item/35754-ine-publica-convocatoria-para-presidenta-del-ieeq-es-exclusiva-para-mujeres>

Jueves 10 de febrero de 2022

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL

MAURICIO KURI RESPALDA SEGUNDA VUELTA EN ELECCIÓN PRESIDENCIAL

Respecto a la Reforma Electoral que anunció el Partido Acción Nacional (PAN) y que pone sobre la mesa la segunda vuelta en la elección presidencial; el gobernador Mauricio Kuri González manifestó que el nuevo sistema daría certeza sobre el voto de las mayorías hacia un candidato. La reforma que propone el Grupo Parlamentario del PAN de la Cámara de Diputados también busca un nuevo sistema de asignación de diputados de representación proporcional. “Es un tema de partidos, yo acataré, acompañaré y respaldaré lo que diga el partido a nivel nacional. “Habrá que ver, habrá que estudiarlo, yo creo que siempre es importante que tengamos que la gran mayoría pueda votar por una persona, siempre es bueno. “Todas las leyes se tienen que ir acoplando a la realidad del país, habrá que ver que realidad se está viviendo ahorita para ver cuál es la necesidad y poderla cubrir con nuevas leyes”. El 1 de febrero en la sede del INE, los diputados de Acción Nacional dieron a conocer su propuesta, la cual señala que el PAN está lejos de apoyar iniciativas “antidemocráticas”, en contestación del anuncio que dio el presidente de México Andrés Manuel López Obrador, sobre la necesidad de una reforma electoral. Entre otras cosas, el proyecto de los diputados de derecha también toca los gobiernos de coalición, la disminución de la sobrerrepresentación de legisladores, el voto electrónico para las próximas elecciones, que la participación de la delincuencia organizada sea una nulidad de las elecciones, que le llegue el mensaje a quien le tenga que llegar. (DQ, N)

INE PREPARA 1,077 CASILLAS EN QUERÉTARO PARA EL PROCESO DE REVOCACIÓN DE MANDATO

El INE se prepara para el proceso de Revocación de Mandato, con un estimado de mil 77 casillas en todo el estado de Querétaro, además de cinco casillas especiales para quienes se encuentren fuera de su distrito puedan emitir su voto. El ejercicio se llevará a cabo el día domingo 10 de abril, por lo que desde ahora el INE ya se encuentra trabajando para su realización, informó la vocal ejecutiva de la junta local del INE, Ana Lilia Pérez. Con convenios de colaboración con USEBEQ para tener garantizadas todas las escuelas donde instalarán casillas, así como los domicilios particulares y públicos donde se instalarán las casillas. (DQ, N, AM, EUQ, CQRO, ESSJR)

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

CAPACITARÁN A LOS FUTUROS MILITANTES DE ACCIÓN NACIONAL

Advierte la dirigente del PAN en San Juan del Río, Judith Ortiz Monroy, que a partir del 26 de febrero dará inicio el proceso de capacitación para quienes aspiran militar en el albiazul. Y es que dijo que, es importante la formación de los ciudadanos interesados en formar parte del organismo político; explicó que se tienen programados 12 cursos con capacidad para 40 personas por lo que la expectativa es sumar a un mínimo de 400 nuevos militantes. (PA)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: CAYERON EN PARO TÉCNICO 30% DE LAS CONSTRUCTORAS

Se perdieron entre 2 mil y 3 mil empleos; CMIC pronostica que se dé a la reactivación. (DQ, principal)

N: GARANTES DE LA SALUD: MK

Participación de municipios es indispensable para garantizar la salud: gobernador Mauricio Kuri González. (N, principal)

AM: CAE SECTOR DE LA CONSTRUCCIÓN EN SU FUERZA LABORAL EN 2021

Alrededor del 30%, de los más de 150 agremiados de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción. (AM, principal)

Jueves 10 de febrero de 2022

EUQ: PARA RESISTIR, FRENARON LABORES 30% DE CONSTRUCTORAS: CMIC

Aunque estas empresas estuvieron en paro técnico en 2021, mantuvieron su actividad hacendaria esperando que este año mejore la situación, dice el líder. (EUQ, principal)

CQRO: AMLO PLANTEA HACER PAUSA EN RELACIONES DE MÉXICO CON ESPAÑA

En reiteradas ocasiones el presidente de México ha criticado la negativa del país ibérico de ofrecer disculpas a los pueblos indígenas de México por los abusos cometidos durante la Conquista como él pidió. (CQRO, principal)

PA: REFORMAS POR CAMBIO AMBIENTAL

Impulsan el gobernador Mauricio Kuri y el diputado Ricardo Astudillo cambios a la Ley para colocar a Querétaro a la vanguardia. (PA, principal)

PODER EJECUTIVO

PARTICIPACIÓN DE LOS MUNICIPIOS ES INDISPENSABLE PARA GARANTIZAR LA SALUD: MAURICIO KURI

El gobernador Mauricio Kuri tomó protesta al Consejo Directivo de la Red Queretana de Municipios por la Salud 2021-2024, evento en el que reconoció la coordinación de los ayuntamientos, el estado y la federación a favor de la vida de miles de familias. Puntualizó que el nivel municipal es la noción más cercana de gobierno que tienen las y los ciudadanos, motivo por el que su participación, dijo, es indispensable para definir las políticas con las que el Estado debe garantizar el derecho a la salud. (DQ, N, AM, EUQ, CQRO, PA)

VISITA KURI A INFANTES EN EL HITO

En compañía de Martina Pérez, titular de la SESA, el gobernador Mauricio Kuri visitó el Hospital Infantil Teletón de Oncología. Al respecto, el mandatario estatal señaló que “Visitamos a los chavitos del Hospital de Oncología. Convivir con todos y cada uno de ellos me motiva a seguir adelante. Agradezco la invitación y el recorrido que realicé junto a los médicos y voluntarios, su trabajo es muy valioso para nuestros niños y niñas”. (PA)

REGISTRA QUERÉTARO 398 CASOS NUEVOS DE COVID Y 14 DECESOS

La SESA informó que este miércoles se registraron 398 casos nuevos de Covid-19 así como la muerte de 14 personas por la misma enfermedad. El registro acumulado es de 129 mil 444 casos; 52% son mujeres y 48% son hombres. Se han registrado seis mil 308 defunciones. Con sintomatología leve, aislamiento y manejo en su domicilio hay tres mil 81 pacientes y 200 hospitalizados, 65 de los cuales se encuentran graves. Se dio de alta sanitaria a 673 pacientes, con lo que se tiene un registro de 119 mil 855 altas. (N)

ESTADO REBASA TASA NACIONAL DE CASOS ACTIVOS

Pese a que en los últimos nueve días se observa a nivel estatal una disminución cercana al 46% en los casos activos del virus, Querétaro registra una tasa de incidencia de casi 150 enfermos por cada 100 mil habitantes, cifra que está 67% por arriba de lo que se promedia a nivel nacional, revelan datos de la Secretaría de Salud Federal. (EUQ)

SE REGISTRAN MIL 648 BROTES FAMILIARES POR COVID-19

Se han acumulado mil 648 brotes familiares de Covid-19 en Querétaro, desde que arrancó la pandemia. El responsable estatal del Reglamento Sanitario Internacional de la Secretaría de Salud estatal, José Hernández dio a conocer que actualmente se mantienen 11 brotes familiares activos a causa de esta cuarta ola de la pandemia en la entidad. Hernández Puga afirmó que se les ha dado seguimiento a los integrantes de estas 11 familias. (AM)

Jueves 10 de febrero de 2022

COFEPRIS ALERTA POR COMERCIALIZACIÓN DE PRODUCTOS A LOS QUE ATRIBUYEN CUALIDADES TERAPÉUTICAS

La SESA informa que la COFEPRIS emitió una alerta sanitaria tras la detección de la empresa BHIP GLOBAL DE MÉXICO S.A. DE C.V, no ha cumplido con lo establecido en la Legislación Sanitaria vigente respecto a la comercialización y publicidad de sus productos. La COFEPRIS precisó que se trata de los artículos “Bhip Blue Blend”, “Noni Gia” y “I-Pink” y “Purple Caps Xtreme”, los cuales incumplen con lo establecido en el Reglamento de Control Sanitario de Productos y Servicios, en sus artículos 171 y 173. (N, AM)

INVESTIGA SESEQ LO OCURRIDO EN TOLIMÁN

Por las quemaduras de tercer grado ocasionadas a una recién nacida en el Centro de Salud de Tolimán, presuntamente por omisión de cuidados del personal médico y de enfermería; la titular de la SESEQ, Martina Pérez, ofreció una disculpa por el “error”. El 19 de enero, una bebé de un día de nacida presentó quemaduras en el pecho y abdomen, provocadas –supuestamente- por una lámpara de chicote que el personal de salud colocó en la cuna de la menor de edad, con el fin de calentarla, debido a las bajas temperaturas que en ese momento se presentaban en el municipio. (N)

SESA EXHORTA A LA POBLACIÓN A CUIDAR SU SALUD BUCAL

La SESA hace un llamado a la población en general a cuidar la salud bucal y acudir de manera oportuna al servicio médico odontológico para evitar enfermedades periodontales e incluso la pérdida de piezas. El 9 de febrero de cada año se conmemora el Día del Odontólogo en honor a Santa Apolonia, Patrona de quienes se dedican a esa profesión y de los pacientes que padecen enfermedades dentales. (N, PA)

PODER LEGISLATIVO

IMPULSAN EL GOBERNADOR MAURICIO KURI Y EL DIPUTADO RICARDO ASTUDILLO CAMBIOS A LA LEY PARA COLOCAR A QUERÉTARO A LA VANGUARDIA

Señalando que la entidad se ha posicionado a la vanguardia en materia ambiental, el diputado local Ricardo Astudillo apuntó que desde la Legislatura se gestionan acciones en beneficio de la entidad y trascendentes para el medio ambiente de la entidad. Lo anterior lo declaró el diputado del PVEM tras la aprobación de dos iniciativas de ley en la sesión de este día de la Comisión Legislativa de Medio Ambiente que él preside, le permitirá tomar decisiones y acciones de vital importancia en el tema ambiental. (DQ, PA)

ANUNCIO DE PAUSAR RELACIONES CON ESPAÑA, UN DISTRACTOR: SENADOR

Luego de que el presidente declaró que convenía a los mexicanos y a los españoles hacer una pausa en sus relaciones por una presunta “promiscuidad” económica y política en la cúpula de los gobiernos de México y España durante tres sexenios seguidos, Alfredo Botello, senador de la República por el PAN por Querétaro, lamentó que el mandatario utilice las conferencias matutinas para “actos distractores”. (CQRO)

NADA FRENARÁ ELECCIÓN DE PRESIDENCIA DE LA DDHQ: LEGISLATURA

Beatriz Marmolejo, diputada presidenta de la Mesa Directiva de la LX Legislatura local, indicó que la situación de doble residencia de uno de los candidatos no frenará el proceso para elegir a quien ocupará la presidencia de la DDHQ. Será a las 11:00 horas de este jueves que se determinará quién de los aspirantes es la mejor opción para encabezar la presidencia por los próximos 5 años. Solo uno de los 18 candidatos, Jorge Aurelio León, indicó que debía retirarse del proceso, pues por causas de fuerza mayor no le era posible asistir. (DQ, AM)

INGRESA CANDIDATO A LA DDHQ OFICIO; ACUSA DESCALIFICACIONES PÚBLICAS

Sergio Claudio Arellano ingresó ante Oficialía de Partes un documento dirigido a la presidencia de la LX Legislatura, en el que manifiesta su inconformidad respecto a supuestas “descalificaciones públicas” que dijo que se emitieron en contra de su persona y su candidatura a la presidencia de la DDHQ por parte del presidente de la JUCOPO, Guillermo Vega, durante su entrevista en las instalaciones del Congreso local, el 7 de febrero. (DQ, CQRO, PA)

Jueves 10 de febrero de 2022

PRESIDENTE DE LA JUCOPO FUE RESPETUOSO: MESA DIRECTIVA

La presidenta de la Mesa Directiva de la LX Legislatura, Beatriz Marmolejo, señaló que el presidente de la JUCOPO, Guillermo Vega, fue respetuoso en los pronunciamientos que realizó durante la entrevista a Sergio Claudio Arellano Rabiela, luego de que el candidato a la presidencia de la DDHQ manifestó que el diputado lo descalificó de manera pública, al exponer que contaba con dos constancias de residencia, una en Querétaro y otra en Celaya. (CQRO)

PIDE BEATRIZ MARMOLEJO A JUCOPO ATENDER QUEJA DE CANDIDATO A LA DDHQ

El diputado local, Guillermo Vega Guerrero, presidente de la Junta de Coordinación Política de la LX Legislatura local, deberá atender el documento aclaratorio que ingresó el candidato a la presidencia de la DDHQ, Sergio Arellano, resaltó Beatriz Marmolejo, presidenta de la Mesa Directiva, quien destacó que estas controversias no retrasarán el proceso. (ADN)

“ANIMARÁ” SINECIO A DIPUTADOS PARA TRABAJAR POR QUERÉTARO

El coordinador de la Fracción parlamentaria del partido MORENA, en la LX Legislatura del Estado de Querétaro, Armando Sinecio Leyva adelantó que sostendría reuniones con sus compañeros de bancada para pedir más “producción de iniciativas”. El legislador reconoció que como parte de su labor como coordinador del grupo morenista, buscará “animarlos” para que puedan presentar más propuestas que beneficien a la sociedad. (ROTATIVO)

MUNICIPIOS

BEBÉ SUFRE QUEMADURAS EN CENTRO DE SALUD DE TOLIMÁN

Durante la madrugada del 19 de enero. Emily llegó de manera inesperada, pues de acuerdo con el relato de su madre Maribel Morales el parto lo tuvo fuera del hospital, en su casa, justo a las 5:22 horas, tiempo en que la recién nacida lloró, y a quien le limpió la cara y amamantó, para a las 5:30 horas llamar a emergencias para solicitar una ambulancia; sin embargo, se le informó que no había disponibles. Ante la premura acudieron a su vecino, quien las auxilió y llevó, en su vehículo particular, al Centro de Salud de Tolimán, viaje que hicieron la abuelita, la madre y Emily envuelta en cobijas por el frío que a esa madrugada se sentía. (N)

MONITOREAN MUNICIPIOS ANTE BAJAS TEMPERATURAS

Debido al descenso en la temperatura ambiental en Querétaro, autoridades de protección civil del estado y los municipios realizaron recorridos preventivos para emitir recomendaciones a la población e identificar zonas de riesgo. A través de las cuentas de redes sociales oficiales, autoridades informaron que “derivado de las bajas temperaturas registradas en nuestro estado y ante el riesgo de algunas heladas, como medida preventiva realizamos recorridos y monitoreos constante por diferentes puntos de la entidad”. (AM)

MUERE PERSONA EN ACCIDENTE EN EL FRAY JUNÍPERO

Esta tarde se registró un fatal accidente que cobró la vida de una persona, en el Anillo Vial Fray Junípero Serra frente a las canchas deportivas en inmediaciones de El Salitre. Según información recabada en el lugar, el operador perdió el control tras quedarse sin frenos y chocó contra la valla de contención, para después volcar sobre su costado derecho, quedando prensado el conductor y único tripulante. Elementos de la PoEs arribaron como primeros respondientes, quienes acordonaron la zona e informaron a la FGE, para dar inicio a las diligencias correspondientes. (DQ, PA)

REFORMA ABONARÁ A MEJOR FUNCIONAMIENTO DEL SISTEMA DE PROTECCIÓN A MENORES Y ADOLESCENTES

La reforma al artículo 6 del Reglamento del sistema de protección de niñas, niños y adolescentes que el ayuntamiento de Querétaro aprobó por unanimidad durante la sesión de cabildo de este martes por la tarde, consistió en incluir a los titulares de la Secretaría de la Mujer, la Coordinación de Asesores y Vinculación Interinstitucional como integrantes del Sistema municipal de protección integral de niñas, niños y adolescentes. A través de una ficha informativa, el gobierno municipal dio a conocer que esta reforma abonará

Jueves 10 de febrero de 2022

al intercambio de información y al mejor funcionamiento del sistema; además, obedece a las modificaciones de la estructura orgánica de la administración pública del municipio, que se aprobaron desde 2017. (CQRO)

POSPONEN POR COVID-19, EVENTO DE MATRIMONIOS COLECTIVOS EN SAN JUAN DEL RÍO

La presidencia municipal de San Juan del Río, informó por medio de sus redes sociales, que se pospone el evento de Matrimonios Colectivos programados para el 13 de febrero, esta decisión se tomó ante el incremento de contagios de Covid-19. Será hasta el próximo 24 de abril cuando se retome esta actividad, por lo que piden a las parejas que iban a formalizar su unión, mantenerse atentos a los comunicados oficiales. (ESSJR, PA)

PIDEN AYUDA PARA REPARAR VIEJA UNIDAD

Integrantes de Bomberos Unidad 36 San Juan del Río, solicitaron el apoyo de distintos sectores, entre ellos el industrial, departamental, asociaciones civiles y demás, a fin de poder reparar una de sus unidades que se encuentra dañada a causa del frecuente uso. (ESSJR)

EL TERMÓMETRO BAJÓ A MENOS DOS GRADOS EN LA ZONA OTOMÍ

Durante la madrugada de este miércoles el municipio de Amealco de Bonfil registró una temperatura de menos dos grados bajo cero; confirmó Esteban Luciano Ventura, titular de la Dirección de Protección Civil de esta demarcación, al precisar que esto fue debido al Frente Frío No. 28. Comentó que el personal de esta Dirección acudió a comunidades como Santiago Mexquititlán, Ildfonso Tultepec, Los Arenales, La Joya, La Soledad, El Capulín y San José Ithó, toda vez que son las localidades en donde mayormente se siente el frío por la distancia y la región en que se encuentran para recomendar a los habitantes evitar prender fogatas al interior de sus domicilios y evitar afectaciones mayores a la salud. (ESSJR)

INFORMACIÓN GENERAL

LARGAS FILAS EN CENTRO DE VACUNACIÓN DE LA UAQ

Las largas filas que se registraron ayer en el centro de vacunación ubicado en las inmediaciones de la UAQ, en el marco de la aplicación de la vacuna de refuerzo para personas de 40 a 49 años, ocasionaron la inconformidad de los ciudadanos que acusaban de una mala organización. A pesar de llegar puntuales a la hora marcada en la convocatoria, fueron decenas de ciudadanos los que tuvieron que esperar más del tiempo proyectado para recibir la dosis de refuerzo y es que las filas que iniciaban en la entrada de la UAQ de avenida Universidad rodeaban parte del Cerro de las Campanas e incluso algunos mencionan que las primeras horas de la jornada alcanzó la Facultad de Enfermería. (N)

BAJÓ EL NÚMERO DE AFILIADOS A LA CMIC POR PANDEMIA: O. HALE

El presidente de la CMIC, Oscar Hale, señaló que al día de hoy cuentan con alrededor de 150 afiliados a este organismo, lo cual representa una disminución importante. El empresario reconoció que hubo varias desafiliaciones por la crisis económica que impactó en una gran cantidad de empresas, en este gremio que llegó a tener más de 200 constructores. Lo adjudicó a las alzas que se han registrado en insumos para los proyectos de construcción. (DQ, PA)

EMPRESAS FACTURARON HASTA 50% MENOS EN PICOS MÁS ALTOS DE PANDEMIA

En el pico más alto de la pandemia por Covid-19 algunas empresas del sector de la construcción en el estado tuvieron una disminución en su facturación de hasta un 50%, refirió el presidente del CICQ, Sergio Camacho. Luego de que el INEGI confirmó que en octubre de 2021 la actividad industrial del sector de la construcción registró una caída del 14%, indicó que estiman recuperar los niveles previos a la pandemia a mitad de año. (DQ, CQRO)

HARÁN CONGRESO DE INGENIERÍA CIVIL EN MAYO

El Colegio de Ingenieros Civiles de Querétaro, en conjunto con la CMIC, llevará a cabo el XVI Congreso Internacional de Ingeniería Civil, del 3 al 5 de mayo en la entidad. El presidente del Colegio, Sergio Camacho,

Jueves 10 de febrero de 2022

destacó que el Congreso donde se abordarán la diversidad de especialidades que tiene la ingeniería civil, será presencial para que los ponentes tengan interacción con los congresistas y entre ellos mismos. (DQ, N)

URGE CAPACITAR SECTOR HOTELERO

A pesar del impacto de la pandemia para el sector restaurantero, según datos del estudio sectorial del INEGI y la CANIRAC de 2021, esta industria representa 12.2% de todos los negocios del país y genera más de dos millones de empleos. Sin duda, los últimos dos años han sido un gran reto para este sector, en donde 9 de cada 10 restaurantes son microempresas, que emplean hasta 10 personas. Sin embargo, estos negocios, en su mayoría familiares, ya presentaban varios problemas que restaban rentabilidad a su operación y limitaban su crecimiento desde antes del covid. (PA)

EMPRESARIOS, CON EL RETO DE GENERAR FUENTES DE EMPLEO

Hoy, rinde protesta Esaú Magallanes como nuevo dirigente de CANACITRA Querétaro; en entrevista, indicó que asume el cargo con un reto importante: apoyar a los 620 empresarios afiliados a este organismo para generar fuentes de empleo. (AM)

QUE AUTORIDADES IMPLEMENTEN VISIÓN CERO Y ABATAN MUERTES POR ACCIDENTES DE TRÁNSITO: OCMQ

El OCMQ dio a conocer que buscarán a las autoridades locales para que les informen sobre las acciones que han realizado para la adopción de “Prácticas Cero”, con miras a abatir las muertes por hechos de tránsito. El OCMQ emitió un pronunciamiento, a partir de las recientes muertes registradas en el estado como resultado de percances automovilísticos y accidentes que involucran vehículos. (PA)

NO QUEREMOS ADOCTRINAMIENTO DE LA EDUCACIÓN: FNERRR

En rueda de prensa, los integrantes del Comité Estatal en Querétaro de la Federación Nacional de Estudiantes Revolucionarios Rafael Ramírez se pronunciaron en contra de las modificaciones que la SEP, dependencia encabezada por Delfina Gómez Álvarez, quiere hacer en los planes de educación pública de nivel básico. “El 28 de enero, en el Senado de República, ella (Delfina Gómez) informó de que era hora de revisar los programas de estudio, en los cuales se pretende imponer una serie de nuevas propuestas de educación con la que nosotros estamos en desacuerdo”. (DQ, CQRO, PA)

DEBATEN EN LA UAQ 14 ASPIRANTES A LA DDHQ

La UAQ, a través de la Dirección de Comunicación y Medios, en coordinación con el Frente Queretano por el Derecho a la no Discriminación y el Estado Laico y la Iniciativa Ahora, realizó los Debates entre las y los candidatos a presidir la Defensoría de los Derechos Humanos en Querétaro, en los que participaron 14 de los 18 aspirantes para conducir este importante organismo en Querétaro. (N, CQRO, AM, PA)

RESPALDA LA RECTORA DE LA UAQ A MARICRUZ OCAMPO COMO CANDIDATA A SER OMBUDSPERSON

A través de una misiva a la presidencia de la Junta de Coordinación Política de la Legislatura de Querétaro, la rectora de la UAQ, Teresa García, dio su respaldo a la candidatura de Maricruz Ocampo para estar al frente de la Defensoría de Derechos Humanos de Querétaro. (EXPRESO QRO)

CIENCIAS DE LA SEGURIDAD UNA OPORTUNIDAD PARA PREVENIR RIESGOS EN LA SOCIEDAD

El propósito de este plan de estudios es formar profesionistas con conocimientos científicos, capacidad y habilidades prácticas y un elevado compromiso social, que aporten soluciones relacionadas con la seguridad humana. La seguridad humana es el eje central con el que se puede generar un ambiente propicio para el desarrollo y el bienestar humano; por lo que, la Facultad de Derecho (FD) de la UAQ, invita a los jóvenes de educación media superior a formar parte de la siguiente generación de la Licenciatura en Ciencias de la Seguridad (LCS). (DQ)

ENTREGARÁ UAQ RESULTADOS DE FASE DOS DE QUIVAX ESTE 2022

Tras el rediseño de la vacuna QUIVAX 17.4, en la que trabajan investigadores de la UAQ, se repetirán algunas pruebas en animales, las cuales deberá determinar la COFEPRIS; esto con el objetivo de que se evalúen los

Jueves 10 de febrero de 2022

resultados y se apruebe el paso a la fase dos del proyecto, las pruebas en humanos. Esta segunda versión de la vacuna, dijo, tiene un mayor alcance en cuanto a la capacidad de protección inmunológica, al ser capaz de generar anticuerpos contra la cepa original y cuatro variantes de preocupación: Alfa, Beta, Gama y Delta. (N)

QUERÉTARO ES UN ESTADO SEGURO, DICE LA COPARMEX

Advirtiendo que la seguridad en Querétaro es responsabilidad no solo de las instancias estatales y municipales, sino de la sociedad en su conjunto, el presidente de COPARMEX en Querétaro, Jorge Camacho, hizo un llamado a cortar la cadena de extorsiones y les llamó a colgar inmediatamente en caso de recibir una llamada de extorsión y denunciar al 089, así como reportar al 911 en caso de ser testigos de algún hecho ilícito y contribuir de esta manera a mantener la seguridad de Querétaro, y así abatir la cifra negra de los delitos, la cual alcanza hasta un 98% a nivel nacional. (DQ, N, PA)

MARCHARÁN MUJERES EN 10 MUNICIPIOS

Para la conmemoración del Día Internacional de la Mujer el 8 de marzo, sobrevivientes de violencia de género en el estado han convocado a manifestaciones en 10 municipios del estado a través de la organización Alex Digitales A.C. que también brindará asesoría legal a quienes asistan. Al respecto, la integrante de la organización, Mayra Dávila precisó que a menos de un mes de que se realicen las manifestaciones comenzaron con la organización de estas manifestaciones, en las que por primera vez se sumarán mujeres para realizar la marcha en los municipios de Arroyo Seco, Landa de Matamoros, Pinal de Amoles, San Juan del Río, Huimilpan y Amealco. (DQ)

REPUNTAN MATRIMONIOS RELIGIOSOS

Martín Lara, vocero de la Diócesis de Querétaro, reveló que ya se percibe un repunte en la celebración de matrimonios que se efectúan dentro de la pandemia. Sin ahondar respecto a las cifras, indicó que la cantidad de procedimientos es ya de aproximadamente 70% con relación a los que se efectuaban antes de que surgiera el Covid-19. Una de las principales causas en la reducción fue la imposibilidad de los contrayentes de realizar una fiesta en la que acudieron sus seres queridos. (DQ, PA)

PREMIAN CIUDADANOS 2021

En el marco de los Consejos Consultivos de Grupo Salinas se llevó a cabo la cuarta edición de la campaña social “Ciudadano del Año” en el municipio de León, Guanajuato en donde se reconocieron a 2 ciudadanas: Ana Isabel Niembro y Claudia Segoviano, quienes por sus acciones extraordinarias en el año 2021 fueron acreedoras al nombramiento como Ciudadano del Año en Querétaro. (AM, PA)

RINDE ISABEL FONSECA SU ÚLTIMO INFORME

Resaltando las finanzas sanas del Colegio de Arquitectos del Estado de Querétaro y los más de cien cursos de capacitación impartidos por el colegio durante los últimos dos años, Isabel Fonseca rindió su último informe de actividades como presidenta de dicho organismo. (DQ)

COLUMNAS Y OPINIÓN

EXPEDIENTE Q “OTRO MUNDO”

Por Adán Olvera

No cabe duda de que, en la Legislatura de Querétaro, viven en otro mundo y en otra realidad o seguramente no entienden la actual situación. Solamente ellos creen el cuento de que están examinando y entrevistando a las personas que aspiran a dirigir la Defensoría de los Derechos Humanos de Querétaro (DDHQ) y que tomarán la mejor decisión, obvio que se los digo con todo el respeto que se merecen, nuestros representantes populares. Ahora salen con el cuento de que una concluida la etapa de entrevistas de candidaturas a la presidencia DDHQ se abrirá un espacio para recibir la opinión y evaluaciones de la ciudadanía y de organizaciones civiles sobre los perfiles entrevistados; tan les vale que la Universidad Autónoma de Querétaro, organizó una serie de debates entre las personas aspirantes y los legisladores se hicieron de la vista gorda. Están llenando de “supuestos requisitos” a los que aspiren al cargo que ni ellos se la creen, lo único que van a conseguir es que se burocratiza más la elección y quien llegue a la presidencia se encuentre un organismo, que

Jueves 10 de febrero de 2022

poco presupuesto tiene, que poca influencia logra con las autoridades y que sus recomendaciones no son vinculantes a las autoridades. Sin embargo, la importancia del organismo tendrá que ser defendida a capa y espada por quien llegue a esta presidencia de ese organismo, que hoy solamente cumple un requisito en el organigrama del estado. No defiende a mujeres abusadas desde y por el poder, no defiende a periodistas; la actual presidencia no defendió a los que debía y solamente se cuadró ante el poder del estado y no lo confrontó de la manera que tiene atribuciones. Los legisladores hoy viven en su mundo y hacen como que hacen mucho. DE REBOTE. Ya para que el neo morenista Armando Sinecio les pida a sus compañeros de bancada ser más activos, es porque algo anda muy mal con los diputados de Morena en la Legislatura de Querétaro. (DQ 2)

CUARTO DE GUERRA

MARCA. La secretaria de Turismo, Mariela Morán, la más activa del gabinete estatal, logró que hoy el gobernador Mauricio Kuri lance la marca turística Querétaro como un destino de largo alcance y alto interés en el mercado internacional. (DQ 2)

ASTERISCOS

RATIFICACIÓN EN CANACO. Se ratificó a Fabián Camacho como presidente de la CANACO por un segundo periodo y considera que el reto más importante es dotar de herramientas para hacer más competitivos al sector comercio, servicio y turismo. Añadió que son pocos los negocios que se atreven a salir del estado y apuestan a lo local, por lo que buscarán que incursionen en nuevos mercados y un estatus mayor para el Bajío a través de las franquicias y venta en línea. CICQ Y CMIC ORGANIZAN CONGRESO DE INGENIERÍA CIVIL. Del 3 al 5 de mayo próximo, se desarrollará en Querétaro el XVI Congreso Internacional de Ingeniería Civil "La ingeniería civil" en tiempos de contingencia y su entorno', además de la Expo Construcción, organizados ambos por el Colegio de Ingenieros Civiles del Estado de Querétaro y la delegación estatal de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción. POSPONEN CEREMONIA DE MATRIMONIOS COLECTIVOS EN SJR. La pandemia de Covid-19 y el incremento de contagios han vuelto a generar que eventos programados se pospongan, como en San Juan del Río, donde este 13 de febrero se llevará a cabo una ceremonia de matrimonios colectivos. Además de la situación epidemiológica, se suma la actual veda electoral, por lo que la autoridad municipal determinó que el evento se realizará el próximo 24 de abril. (AM)

BAJO RESERVA

El ofrecimiento del 4% de incremento salarial no satisface al SUPAUAQ. Hoy nos cuentan que dará una conferencia de prensa la dirigencia del SUPAUAQ. Recordemos que hay un emplazamiento a huelga para el 1 de marzo a las 12 horas y los docentes universitarios piden un aumento de 10%, pero únicamente les ofrecen un lejano 4%. La dirigencia del SUPAUAQ, nos dicen, informará que este ofrecimiento de la parte patronal, a través del abogado Gonzalo Martínez, no satisface sus pretensiones económicas. Consideran que la universidad tiene recursos para otorgar un mayor incremento luego de que el gobierno del estado les concedió lo que le pidieron en materia presupuestal para este ejercicio. Empresa canadiense anuncia hoy una inversión en presencia de Kuri. Martinrea México, empresa canadiense enfocada a la producción de componentes automotrices, nos cuentan, hoy hará un anuncio en presencia del gobernador Mauricio Kuri. Se anunciará una expansión de este grupo empresarial que opera en la capital queretana, ciudad a la cual llegó en 2011 para asentarse en el Parque Industrial Querétaro. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

De 86.4 mdd, la IED española en Querétaro el primer trimestre de 2021. En agosto del año pasado, Marco Del Prete Tercero, SEDESU, al reunirse con el consejero económico y comercial de la Embajada de España, Álvaro Pastor Escribano, informó que, durante el primer trimestre de 2021, a nivel nacional, nuestro estado fue el quinto receptor de inversión extranjera directa de origen español, con 86.4 millones de dólares. En Querétaro, dijo entonces, España ocupa el primer lugar en el primer trimestre de 2021 y el segundo en el periodo 1999-2020. Además, la Secretaría de Economía reportó 199 empresas con capital español, 2.9% del total nacional y 11.79% del total de empresas en Querétaro, principalmente del sector de equipo de transporte, eléctrico, servicios diversos, maquinaria y equipo, entre otros. De ese tamaño el problema, de concretarse el anuncio del presidente López Obrador de "pausar" las relaciones con este país. España no ha hecho acciones que justifiquen la declaración: ministro. Por lo pronto, el ministro de Asuntos Exteriores, Unión Europea y

Jueves 10 de febrero de 2022

Cooperación del Reino de España, José Manuel Albares, se mostró sorprendido por la declaración: “Estoy verificando esas declaraciones. En cualquier caso, si se han producido y esas son las palabras que ha usado, habría que preguntarle al presidente López Obrador qué es lo que ha querido decir con eso y cuál es el tenor oficial que les da a esas declaraciones”, dijo. Pero además declaró: “La relación entre México y España es una asociación estratégica que va más allá de declaraciones súbitas o de palabras puntuales. Y también quiero declarar que el gobierno de España no ha hecho ninguna acción que pueda justificar una declaración de este tipo”. Destaca COPARMEX seguridad en Querétaro. Que el presidente de COPARMEX Querétaro, Jorge Camacho Ortega, señaló que Querétaro sigue siendo una entidad privilegiada en materia de seguridad, lo que coincide con lo dicho por el titular del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, Leonel Efraín Cota Montaño, quien destacó recientemente los avances sustantivos en este rubro en la entidad; particularmente, el que aquí los elementos policiacos estén certificados al 100% y se tenga el mejor sistema de seguridad. Asimismo, recordó que COPARMEX ha trabajado en los últimos años conjuntamente con las instituciones de seguridad estatales y municipales, con el fin de evitar escenarios de riesgo e incrementar la cultura de la denuncia de delitos, especialmente las extorsiones telefónicas. (CQRO 2)

FUEGO AMIGO

Se ajusticiaron a Braulio Guerra Urbiola

El magistrado del Tribunal Superior de Justicia de Querétaro, recibió ayer su dosis de refuerzo contra el Covid-19 en las instalaciones de la Universidad Autónoma de Querétaro. Hace bien el también ex diputado porque el virus está desatado. Este miércoles se reportaron casi 400 nuevos contagios y 14 defunciones. ¡Cuidémonos todos! (PA 1)

FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

Delvim dirige a campesinos de CDMX. Aunque el PRI queretano no ha podido salir del tercer lugar, sigue exportando valores. Ayer se conoció la promoción de la ex diputada federal DELVIM BÁRCENAS, exregidora de Pedro Escobedo, como presidenta interina de la Liga de Comunidades Agrarias y Sindicatos Campesinos (CNC) en ¡la Ciudad de México! con lo cual toma un interesante posicionamiento en el tricolor. Sí, dí. Agua de febrero tiene buen tempero. (PA 1)

PLAZA DE ARMAS

Por Sergio Venegas Ramírez

Pausar relaciones. Así le llamó Andrés Manuel López Obrador a su decisión de establecer algo así como una sana distancia con España, la antes llamada “Madre Patria”, a la que tantas cosas nos unen, especialmente sangre, lengua e historia. Sí ya sé que eso incluye 300 años de colonialismo y agravios por lo que el actual gobierno ha exigido -sin éxito- que nos ofrezcan disculpas. El tema ha escalado. El mensaje formulado en La Mañanera de este miércoles con destino al rey Felipe VI provocó inmediatas reacciones nacionales e internacionales, incluida por supuesto la del ministro de exteriores hispano José Manuel Albares, quien pidió a México aclarar las “sorprendentes declaraciones”. Y es que, al hablar de su propuesta de reforma eléctrica, criticada por la embajada de Estados Unidos, López Obrador acusó a empresarios españoles de vernos como “una colonia, (con) jugosos negocios al amparo del poder y antes eran dueños de México”. Posteriormente dijo que no elevará el asunto a un tema diplomático, afirmando que solamente se trató de un comentario al calor del tema energético. Antes había señalado que el negocio de las energías tiene un destacado caso en “las empresas españolas, si ahora no es buena la relación y a mí me gustaría que hasta nos tardáramos en que se normalizara, para hacer una pausa... “Hacer una pausa en las relaciones porque era un contubernio arriba, una promiscuidad económica, política, en la cúpula de los Gobiernos de México y de España”, delineó. “Como tres sexenios seguidos y México llevaba la peor parte, nos saqueaban. Entonces, vale más darnos un tiempo, una pausa, a lo mejor ya, cuando cambie el gobierno, ya se restablecen las relaciones. Vamos a darnos tiempo para respetarnos y que no nos vean como tierra de conquista, o sea, sí queremos tener buenas relaciones con todos los gobiernos, con todos los pueblos del mundo, pero no queremos que nos roben” “Así como los españoles no quieren que lleguen de ningún país, y hacen bien, a robarles, pues tampoco queremos nosotros, vamos a esperar, porque era mucho” sentenció. En esas condiciones, impuso una pausa en las relaciones por lo que resta del sexenio, dejando a quien le suceda la potestad de reanudarlas si así lo considera. ¿Será eso de

Jueves 10 de febrero de 2022

la pausa un nuevo paradigma de su política exterior? ¿Qué actitud tomará España? Depende. Pueden contestar con mucha energía, retirar a su Embajador y dejar un encargado de negocios ad interim, pero el problema será también con la Unión Europea que tiene política exterior común y enfriarían el trato con México. Será la negación de la tradición diplomática mexicana y la cortina de humo a su caída en la aceptación y el tema del hijo y la nuera, que le han dolido mucho al presidente. Se advierte como un problema internacional muy duro. Mucho más que el reciente con Panamá. España ha sido nuestro gran aliado en Europa y con las instituciones europeas. Esto ya es todo un agravio diplomático con nuestro mejor socio europeo y podría sospecharse que en la disputa por la electricidad entregaríamos a EU los espacios internacionales. Qué grave. EL REY de España, Felipe VI, acudió el 1 de diciembre de 2018 a la toma de posesión del presidente Andrés Manuel López Obrador y fue el primer jefe de estado con el que se reunió, acompañado de su esposa la señora Beatriz Gutiérrez Müller. -OÍDO EN EL 1810- Forjador. En otro tema de La Mañanera de ayer, el presidente Andrés Manuel López Obrador hizo una cálida evocación de sus profesores de la primaria, secundaria y educación superior, mencionando -ootra vez- de manera especial a su maestro de la Facultad de Ciencias Políticas en la UNAM: Edmundo González Llaca, colaborador de PLAZA DE ARMAS, con quien llevó la materia de prensa y propaganda. Edmundo es de lujo. -¡PREEEPAREN!- Piden ayuda. Ha pasado casi medio siglo de uno de los movimientos estudiantiles más importantes de nuestro Estado y ahora, algunos de los participantes en aquella época están haciendo un llamado al Querétaro sensible y generoso, para solicitar su apoyo y solidaridad para un ex alumno, ex maestro universitario y uno de los líderes fundadores del CEDUQ (Consejo Estudiantil Democrático Universitario de Querétaro) Mauro Betancourt Chávez, quien en los últimos días ha estado luchando contra un grave problema de salud. Así nos lo compartió su amigo y ex compañero de lucha Gabriel Torres “Con este motivo nuestro amigo, fundador y líder también del movimiento estudiantil de los 70’s y 80’s, y escritor de varios libros Fidel Soto González, hoy pone a su disposición el más reciente de sus ejemplares a cambio de presentar una ficha de depósito o transferencia bancaria por la cantidad mínima de \$100.00, al número de tarjeta de Mauro” comentó. El título del libro en promoción es: “Recuerdos, gritos y susurros...Una historia queretana en 1976” en el que recoge el suceso que detonó el movimiento estudiantil referido. En los puntos de venta el precio es de 200 pesos por ejemplar. Para los interesados en apoyar el número de tarjeta es: 5579 0701 2172 4846. Banco Santander. A nombre de Mauro Betancourt Chávez. El libro lo entregará su autor Fidel Soto González en la calle de Tres Guerras #21 del Barrio de la Cruz, Centro Histórico de la ciudad de Querétaro; contra presentación del comprobante del depósito o transferencia bancaria hecha a la tarjeta señalada antes. Ayudemos. -¡AAAPUNTEN!- Excelente. Designó el Ayuntamiento capitalino al investigador Eduardo Rabell Urbiola, historiador de los buenos, como cronista del Municipio de Querétaro. Lalo, como se le llama con afecto, colaboró con el maestro José Guadalupe Ramírez Álvarez en sus programas de Radio Universidad y con Andrés Garrido del Toral hasta su muerte. Antes también apoyó el trabajo de Roberto Servín Muñoz. Es egresado de la Facultad de Contaduría de la UAQ, universidad en la que obtuvo su maestría en historia. Es además miembro de la Academia Nacional de Historia y Geografía de la UNAM. Su nombramiento constituye un acierto de la administración del alcalde Luis Nava Guerrero. Doy fe. - ¡FUEGO!- Ex gobernadores. Y con todo esto de la pausa en nuestras relaciones con España ¿cómo quedan el recién nombrado embajador Quirino Ordaz Coppel, exmandatario de Sinaloa, que ya había recibido el beneplácito y la señora Claudia Pavlovich, ex de Sonora, anunciada para el consulado en Barcelona? ¡Porca miseria! (PA 2)

EL HORNO NO ESTÁ PARA BOLLOS

Quienes vuelven a estar envueltos en polémica son los José Luises Aguilera, padre e hijo, ahora por las amenazas en contra del periodista queretano Alejandro Payán, mismo que, por esta causa, se encuentra bajo el Mecanismo de Protección para Personas Defensoras de los Derechos Humanos y Periodistas. Este caso se da, justo, en un contexto nacional donde este gremio ha sido constantemente agredido desde los distintos frentes de poder en el país, y luego de que en días pasados se ha recrudecido la violencia contra los periodistas con el asesinato de profesionales como Lourdes Maldonado, Margarito Martínez o, más recientemente, Roberto Toledo. Al buen entender pocas palabras, la exhibida que hace hoy un medio nacional como es el Excélsior en medio de la crisis de violencia en contra de los periodistas a nivel nacional, obliga a la administración estatal a tomar cartas en el asunto, máxime si sobre el mismo hay denuncias con nombre y apellido de presuntos responsables. (CÓDICE INFORMATIVO)

Jueves 10 de febrero de 2022

EL ALFIL NEGRO

Bebé quemada: El Tolimán: Después del bebé quemado... apagar la lámpara. La secretaria de Salud ya ofreció disculpas, pero eso y la conchita nacar, dan el mismo resultado. ¿quién se va a responsabilizar de la bebé? (N)

CONSTRUCCIÓN EN AGONÍA

Si la crisis económica se ha ensañado con un sector es con el de la construcción; uno de los más afectados, junto con la minería, por el confinamiento inicial de la pandemia. Han sido dos años de arrastrar la falta de inversión en los sectores públicos y privados, paros técnicos, cierres de empresas y despidos de hasta el 50% del personal. Los datos más recientes del INEGI demuestran el daño enorme que ha sufrido esta industria; Querétaro está hasta el fondo de la tabla por su escaso crecimiento o, mejor dicho, por la falta del mismo. Datos del Indicador Mensual de la Actividad Industrial por Entidad Federativa (IMAIIEF) del INEGI ubica a la queretana como la quinta entidad con el mayor retroceso en la construcción. El reporte recién publicado, con corte a octubre de 2021, indica que la variación porcentual real con respecto al mismo mes del año anterior fue de (-)14.1%. 2022 no se ve tan fácil, pues la crisis se agrava con la veda electoral que, en algunos casos, ha llevado a las autoridades gubernamentales a frenar algunos programas de obra pública. Ojalá la situación mejore pronto. Atentos. Es cuestión de horas para conocer a la nueva ‘Ombudsperson ’de Querétaro. (AM)

FUENTES		
ADN: ADN INFORMATIVO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	N: NOTICIAS
ALMX: ALTERNATIVO.MX	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	PA: PLAZA DE ARMAS
AM: AM QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PI: PODER INFORMATIVO
ALQRO: ALERTA QUERÉTARO	EU: EL UNIVERSAL	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
B: BITÁCORA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	Q24-7: QUERÉTARO24/7
CI: CÓDICE INFORMATIVO	ELQNO: EL QUERETANO	QTV: QUERÉTARO TV
CQRO: CÓDIGO QRO	IN: INQRO	R: REFORMA
CyP: CIUDAD Y PODER	LP: LIBERTAD DE PALABRA	ROQRO: ROTATIVO DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	LJ: LA JORNADA	RQNXN: REQRONEXIÓN
E: EXCÉLSIOR	LDH: LA DE HOY	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO
EE: EL ECONOMISTA	M: MAGAZINE	VDLS: VOZ DE LA SIERRA
ELL: EN LA LUPA		